
Мерч АН: можно ли заработать на
сообществе

В предыдущей статье мы постарались разобраться в правильном
и неправильном использовании символики Анонимных Наркоманов. И как это
может навредить или защитить АН.

Нам стало интересно, успел ли кто-то в России заработать на сувенирной
продукции Анонимных Наркоманов. Мы взяли интервью у человека, который
первый в России получил лицензию от ОМО, начал делать и продавать мерч
с символикой АН.

Может ли группа самостоятельно выпустить сувенирку и зарабатывать
на ней? Сколько стоит лицензия для коммерческого использования
символики АН? Какой мерч заходит больше всего? Провокационная
сувенирка, морально-этическая сторона, «неписаные стандарты» продажи
мерча и немец Петр — обо всём в истории Евгения, 17 лет чистоты.

Как родилась идея

Это было мероприятие «Европейская конвенция» 2012 года. Мы её готовили
несколько лет. И в первый же день этой Конвенции, за первые сорок минут
после начала кончилась абсолютно вся сувенирка: она просто разлетелась.
Почему-то мы не позаботились об этом заблаговременно.
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Я тогда поговорил со служащим, который сейчас работает или служит
в Офисе Мирового Обслуживания, и он мне сказал, что можно оформить
лицензию, что это не так уж и сложно и начать делать и продавать
сувенирку самому. Я задумался в тот момент, но не сделал это сразу. Первая
Конвенция была в двенадцатом году, ещё два года я поварился, пособирал
информацию.

И в 2014 году я решился, вышел на того служащего и с его помощью получил
лицензию. В 2015 году я получил её. Я был первым в России, кто оформил
лицензию от Мирового Офиса на изготовление сувенирной продукции АН.

Какая ещё лицензия

Лицензия оформляется на определённые виды сувенирной продукции
и выдаётся насовсем. Я могу с этой бумажкой торговать. Она такая
заламинированная, красивая, стоила тогда 550$. Процесс оформления
занимает где-то полгода.

Несколько раз в год проходят комиссии, на которых рассматриваются заявки.
И на комиссии решают, кому дать лицензию, кому не дать. Отказать тоже
могут.

Но я же член сообщества! Разве мне не принадлежат символы? Я могу
их использовать, как я хочу: на своём сайте, на странице в соцсетях
и т.п.?

Нет. Если ты член АН, ты не владелец символов АН или

литературы АН. Сообщество «Анонимные Наркоманы»

владеет символами. Ты же член сообщества. Проще говоря,

тебе принадлежит одна из акций сообщества,

но ты не владеешь сообществом. Эта акция даёт тебе право

участвовать вместе со всем сообществом в принятии

решений относительно использовании собственности АН.

Отдельные члены не подотчётны сообществу,

но им позволяется создавать одну-две вещи



с использованием символики АН в личных целях, без

публичного размещения или использования в сети

интернет.

ПИСС. Часто задаваемые вопросы

Ознакомиться с текстом бюллетеней на русском языке и ПИСС можно здесь.

Мутим бизнес

В 2014 я оформлял эти документы. Я волновался, спрашивал постоянно
у своего товарища, что там да как. Он мне рассказывал, честно, не помню
уже что. Какие-то прецеденты у них были, что кому-то отказывали в выдаче
лицензии. Но это в основном происходило в Америке, а я был первый
из России, поэтому мои шансы на успех близились к ста процентам. Но у них
бывает, что долго всё обрабатывается.

Я отправил в электронном виде образцы сувенирки, которую собирался
делать. Они это всё проверяли, смотрели. Они даже не спрашивали,
являюсь ли я участником АН. Я на тот момент прошерстил много разных
сайтов зарубежных и так понял, что сувениркой АН занимаются не только
участники сообщества. Но опять же, в США это огромный кусок бизнеса.
У них лицензии выдаются пачками.

Для получения лицензии я отправлял фото образцов. И вот, допустим,
отправил брелок, шопер, футболку, а потом захотел ещё термос сделать. По-
хорошему надо отправить новые образцы как дополнение. Я отправлял
многие макеты в Мировой Офис на утверждение, но не все из этих макетов
впоследствии стали реальной сувениркой.

https://na.org/?ID=legal-bulletins-fipt


Креативим, как умеем

Провокационная сувенирка у меня тоже была. Мы сделали ручку, на ней
хештег и английскими буквами «е**шу шаги», но без символа АН. Я понимал,
что вот в эту ручку нашу символику добавлять нельзя, там есть
провокационное матерное слово. И по этой же причине был хештег. Могу
сказать, эта ручка была самым популярным мерчем.

В принципе, можно такую сувенирку делать, главное — не размещать туда
символ АН. Но здесь есть нюанс. Группа может делать сувенирку и добавлять
туда символ АН, не приобретая лицензию. Главное — соблюдать правила.
Если делать сувенирку с символикой АН, не должно быть оскорбительных,
вызывающих или матерных слов.

Фирменные знаки Анонимных Наркоманов не должны быть

использованы или представлены таким образом, который

может оскорбить чувства АН в целом.

Бюллетень № 3 и № 3А об интеллектуальной собственности АН

Допустим, группа решила: делаем презервативы и ставим туда символ АН
без мата. И они могут это сделать, и им не нужна будет для этого лицензия.



Другой вопрос, здраво ли в таком формате использовать символику — здесь
стоит хорошо обсудить и даже запросить опыт, чтобы не нанести ущерб
репутации сообщества.

И не имеет значения, зарабатывает ли группа на сувенирной продукции или
продаёт её по себестоимости. Если группа Анонимных Наркоманов решает
выпустить сувенирку, она имеет на это право. Комитеты также свободно
могут выпускать сувенирку, как и группы. Я, как отдельный человек, не могу
это делать без лицензии. Для меня это бизнес.

Чё почём

При определении стоимости я руководствовался только тем, за какую сумму
люди будут готовы покупать тот или иной мерч. Где-то была маржа
минимальная: на ручках, например. Потому что хорошая ручка с нанесением
дёшево стоить не может. Где-то маржа была сумасшедшая: 300%. Но этот
товар особо и не покупался. У нас некоторые футболки до сих пор лежат.
Прошло уже 8 лет, а футболки огромных размеров XXXL оказались никому
не нужны. Не угадал с ними.

Есть один неписаный стандарт. Я всегда и везде 10% от выручки отдавал
мероприятию. Это пришло опять же из Америки. У них там они отдают 10%
от выручки в Седьмую Традицию мероприятия. К нам сюда это «правило»
привёз немец Пётр. Он не русский, он именно немец. Этот дядька много лет
по всему миру занимается сувениркой, и до того, как я в России начал
заниматься сувениркой, он был первый, кто приехал к нам с лицензией
и привёз лицензионную сувенирку не от сообщества, а как бизнес.

Самый популярный мерч

Одна из самых популярных сувенирок — это футболка «суперNAтурал», где
монограмма NA в круге. Это не моя идея. Я её слизал у американцев, когда
шерстил сайты. А в нашей стране это имело двойной подтекст. Некоторым
людям очень заходила эта футболка. Ещё очень сильно зашла футболка, эту
идею я тоже слизал у американцев: NA soldier — солдат АН. Только
у американцев был американский солдат, а у нас — наш: в ушанке
с калашниковым.



Неудачный опыт

Такого почти не было. Но вот, например, после Конвенции мы сделали
номерные рамки на машину со слоганом «нечего бояться» и символом АН.
На мероприятии был спикер, который этот слоган прям качал. И приехали
с этими рамками на юбилей Нижнего Новгорода. Там не продалось ни одной
рамки. Они нам говорили: «Как я у себя во дворе поставлю машину? Ко мне
быдло подойдёт и спросит: «А чё это тебе нечего бояться? Получи!» Ни одной
рамки не продали. Приехали через несколько месяцев в Москву
на мероприятие и рамки распродались моментально. Поэтому, если что-то
где-то не продавалось в одном месте, оно в другом месте улетало на ура.

В законе

Никаких последствий нелегального использования символики АН со стороны
закона нет, и вряд ли Мировой Офис будет как-то преследовать тех, кто
делает это нечестно. С точки зрения кармы, на мой взгляд, какие-то
последствия будут. Я не сталкивался с таким, чтобы кто-то в целях личной
выгоды делал сувенирку. Тем более что деньги там смешные. Каким-то
невероятным чудом, именно это соблюдается в Анонимных Наркоманах,
по крайней мере пока. Я, конечно, не про всё знаю, может быть где-то
в других городах что-то и бывало, и читатели вам накидают потом.

Поначалу у меня даже не возникала морально-этическая дилемма, что это
не очень духовно — зарабатывать на символике АН. У меня было такое
ощущение радости: «Эх-ух, да я первый!». А я люблю быть первым.

Собственно говоря, я прикрыл этот бизнес по двум причинам. Первая —
я не очень хороший бизнесмен. А вторая — я стал некомфортно себя
чувствовать, стоя за прилавком и продавая эту сувенирку. Несмотря на то,
что я получил лицензию, и все знают, что я официально её получил, как-то
со временем мне внутри перестало это ложиться. Я с 2015 года по 2017 был
с лицензией и распродавал остатки. Даже уточнял в Офисе, что
я не произвожу нового, только распродаю остатки. Мне сказали, что всё Ок.
Последнее я вообще просто раздаривал. У меня сумки были с надписью «несу
весть» и футболки, я их в БУ подарил.



И да, морально-этическая сторона послужила причиной, что я перестал этим
заниматься. Хотя вот сейчас мы разговариваем об этом, и у меня возникают
эйфорические нотки: да, классно было ездить, туда-сюда мотаться. Но нет,
наверное, я больше не буду этим заниматься.

Спасибо, что читаете онлайн-газету! Хотите первыми узнавать о новых

статьях? Добро пожаловать в наш телеграм-канал для читателей:

https://t.me/NAgazeta.
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